

heure. Aussi, comme ces âmes adorent avec ferveur, en même temps que la justice et la sainteté de Dieu, les ineffables inventions de sa miséricorde qui les a sauvées comme malgré elles!

O Jésus, j'adore en union avec ces âmes cette sainteté, cette justice et cette miséricorde de votre Cœur sacré.

Dans le purgatoire, comme sur la terre, ces perfections s'unissent pour nous ouvrir le chemin du ciel.

II — Action de grâces

Le langage humain ne peut donner qu'une idée bien incomplète des souffrances que ressentent les âmes du purgatoire, car notre langage est approprié à nos sensations, à nos sentiments, à nos pensées, qu'il est destiné à traduire, et, dès lors, il est à leur mesure. Aussi, quand des saints qui ont passé dès ici-bas par les épreuves purificatrices, qui ont fait dès ici-bas leur purgatoire sous la forme des purifications passives dont parle saint Jean de la Croix, ont essayé, pour notre édification, de les retracer, les termes leur ont manqué, et nous ne pouvons qu'imparfaitement les comprendre.

Si c'est si difficile de se représenter à peu près adéquatement les souffrances du purgatoire, qu'en sera-t-il de ses joies? Et déjà le mot lui-même sonne étrangement à nos oreilles: les joies du purgatoire! Est-il donc possible qu'il y ait de la joie dans ce lieu d'expiation, de la joie pour ces âmes torturées? Oui certes, il y a du bonheur dans le purgatoire, puisque les âmes y aiment Dieu, qu'elles savent qu'elles ne peuvent plus l'offenser et, qu'infailliblement, le moment viendra où elles le posséderont pour toujours.

N'y a-t-il pas, dès ici-bas, pour les âmes d'élite, de véritables joies dans l'expiation, un vrai bonheur dans la souffrance? Lorsque la douleur est comprise et voulue, quand la loi de l'expiation a pour l'âme sa véritable signification; que l'âme aperçoit au sommet du douloureux sentier qu'elle parcourt, la pureté reconquise et l'amour transformé, les tortures de la partie sensible laissent monter dans les hauteurs de l'âme